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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
PRESENTA IEEQ ‘CALCULADORA DE GÉNERO’ PARA EL REGISTRO DE CANDIDATURAS  
La Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la Calculadora 
de género, herramienta en línea que permite verificar el cumplimiento de los lineamientos en materia de paridad 
de género de este organismo. Aplicable para los 15 distritos locales y los 18 ayuntamientos del estado, la 
calculadora (disponible en eleccionesqro.mx) coadyuva a la observancia de los lineamientos en el registro y 
asignación de candidaturas en el Proceso Electoral Local 2020-2021, por parte de partidos políticos y aspirantes a 
candidaturas independientes. En sesión virtual, la Presidenta de la Comisión Rosa Martha Gómez Cervantes y la 
funcionaria Frida Charbel Toledo Chávez, adscrita a la Unidad de Inclusión de la Dirección Ejecutiva de Educación 
Cívica y Participación del Instituto, rindieron su informe de actividades correspondiente al cuarto trimestre de 
2020. Por separado, el Presidente de la Comisión de Vinculación, Gerardo Romero Altamirano, presentó el informe 
trimestral, relativo al mismo periodo, en sesión ordinaria del colegiado. En sesión de la Comisión de Fiscalización, 
el Presidente del órgano José Eugenio Plascencia Zarazúa y el Técnico Electoral de la Unidad Técnica de 
Fiscalización, Miguel Sergio Leroy López González, dieron a conocer el informe del último trimestre del presente 
año. En las sesiones participaron las Consejerías Electorales: Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, María Pérez Cepeda, Karla Isabel Olvera Moreno; el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, 
Carlos Alejandro Pérez Espíndola; las Secretarías Técnicas Alan Fernando Martínez Reyes, Reyna Soto Guerrero y 
María Jazmín Rangel Gómez; Sandra Zermeño Ortiz, en carácter de interventora; el Director Ejecutivo de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Raúl Islas Matadamas; el Coordinador de Comunicación 
Social, Héctor Maqueo González, así como representantes de los partidos políticos: Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Partido de la Revolución Democrática (PRD), Movimiento Ciudadano (MC), Morena y Querétaro 
Independiente (QI).  
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/12/11/presenta-ieeq-calculadora-de-genero-para-el-registro-de-
candidaturas/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/presenta-ieeq-calculadora-de-genero-para-el-registro-de-candidaturas/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeqcomunica-calculadora-de-genero-para-el-registro-de-
candidaturas 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
SE REGISTRAN 4 ASPIRANTES CIUDADANOS 
Hasta el momento solo cuatro aspirantes a candidaturas ciudadanas han presentado su carta de intención ante el 
IEEQ, la fecha límite para realizar este proceso dentro del calendario electoral será el 15 de diciembre. Desde el 1 
de diciembre hasta el 15 las oficinas municipales, distritales y la sede del IEEQ estarán abiertas las 24 horas para 
recibir la documentación de quienes aspiran a una candidatura ciudadana. (ABC Radio) 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
ASPIRAN 656 A SER ASISTENTES ELECTORALES   
Por Rosalía Nieves 
El vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Nacional Electoral (INE) en San Juan del Río, 
Alfredo Guzmán Gutiérrez, dio a conocer que este fin de semana se llevará a cabo el examen de colocación para 
capacitadores asistentes-electorales y supervisores electorales. Precisó que el examen se aplicará el 12 y 13 de 
diciembre en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), campus San Juan del Río y 
Tequisquiapan, en donde se instalarán filtros de seguridad sanitaria a efecto de evitar la propagación del Covid-19. 
(ESSJR 5) 
 
CONGRESO DE LOCAL CUMPLE CON LA PARIDAD 
Por Khalid Osorio  
El Congreso del Estado de Querétaro es de los que mejor cumple con la paridad de género a nivel nacional. En el 
Poder Legislativo del Estado, un 48 por ciento de los integrantes son mujeres, mientras que 52 por ciento son 
hombres, de acuerdo a los resultados del censo nacional de poderes legislativos estatales 2020 del Inegi. (AM 1 y 
2) 
 
PIDE CANACINTRA CIVILIDAD POLÍTICA 
Por Laura Banda 
El presidente de la Canacintra, Jorge Rivadeneyra, dijo que se viven tiempos difíciles, es cierre de año y se tiene “en 
puerta “un periodo electoral, proceso que se espera sea de altura para generar confianza entre la ciudadanía. Por lo 
anterior exhortó a la civilidad política "nosotros -los empresarios-, somos muy respetuosos de la decisión del 
pueblo. Pensamos que en Querétaro va a haber un debate de mucha altura y eso va generar condiciones para que 
la gente vote", señaló. (DQ 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
LUIS NAVA INDICA QUE NO SE DISTRAE EN LOS TEMAS ELECTORALES 
El presidente municipal de Querétaro, informó que se encuentra concentrado en su actividad como alcalde, 
atendiendo las necesidades de los ciudadanos y que por eso no se distrae en el proceso electoral. A pregunta hecha 
por periodistas, señaló que no son los tiempos para decisiones electorales, los cuales los marcará la convocatoria 
del PAN. (RQNXN, AQ, M) 
  
ANALIZA LUIS NAVA BUSCAR LA REELECCIÓN EN EL 2021 
Luis Bernardo Nava, indicó que esperará los tiempos del PAN para la selección de sus candidatos y poder tomar 
una decisión Luis Bernardo Nava, presidente municipal de Querétaro, aseguró que ha analizado la posibilidad de 
buscar la reelección a su cargo en el próximo proceso electoral, aunque aún no toma ninguna determinación. En 
rueda de prensa, indicó que esperará los tiempos del PAN para la selección de sus candidatos y señaló que aún no 
es tiempo para tomar dicha decisión. (CI) 
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“AÚN NO SON TIEMPOS" DE REELECCIÓN 
Por Verónica Ruiz  
Todavía no son los tiempos, los tiempos los marcará el PAN en sus convocatorias, señaló el presidente municipal 
de Querétaro, LBN, al referirse a la posibilidad de que busque la reelección en el cargo. El alcalde indicó que 
esperará la convocatoria de su partido, mientras tanto, seguirá trabajando concentrado en las actividades de la 
administración municipal, y sin distraerse en temas electorales. (DQ 6) 
 
PES 
 
SEGUIREMOS TRABAJANDO CON ADOLFO RIOS: RICARDO CABALLERO 
Por Jahaira Lara  
Aunque destacó que aún no es tiempo de hablar de sus aspiraciones políticas, el diputado Ricardo Caballero 
González, destacó que de participar en el proceso electoral será en apoyo de Adolfo Ríos, pues aseguró mantener 
unidad con el que fuera candidato a la presidencia municipal de Querétaro en el 2018 y quien busca contender 
nuevamente por un cargo de elección popular en el 2021. (N 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ABRE LUIS NAVA TRASPORTE GRATIS EN 50 COLONIAS 
El municipio de Querétaro comenzará este lunes a dar servicio de transporte gratuito para habitantes de 50 
colonias con autobuses que cubrirán 6 rutas alternativas de apoyo a la movilidad. (DQ principal) 
 
N: EN HOGARES GUADALUPANOS 
No hubo los amontonamientos, las filas y empujones para postrarse a los pies de la Virgen de Guadalupe en el 
Santuario de La Congregación; tampoco estuvieron los puestos de comida, las bancas largas que nos uniforman 
socialmente en el alimento; los olores a fritanga, el color, las voces y desde adentro la música y afuera las imágenes 
religiosas, las familias completas para agradecer los favores o pedir su intercesión para cubrir una necesidad, pero 
la tradición se vivió gracias a la tecnología y los enlaces virtuales. (N principal) 
 
AM: ALERTAN POR IMPACTO AMBIENTAL EN NAVIDAD 
El consumo excesivo de energía eléctrica, la contaminación del aire y la generación de basura, son factores que 
advierten, aumenta en diciembre. (AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, LUGAR 5 CON MÁS INCLUSIÓN FINANCIERA 
Por segundo año consecutivo, Querétaro, durante 2019, se mantuvo como el quinto estado con mayor inclusión 
financiera, dio a conocer ayer un estudio elaborado por Citibanamex. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
“MARCO JURÍDICO MIGRATORIO EN QUERÉTARO, EJEMPLO A NIVEL NACIONAL”: HUGO CABRERA.  
Fue aprobada por el Congreso Local, durante sesión ordinaria, la propuesta de Ley de Atención a las Migraciones 
para el estado de Querétaro, presentada por el Diputado Local, Hugo Cabrera, tras el concurso de representantes 
de organizaciones sociales, académicos, instituciones educativas, órdenes de gobierno, familiares de migrantes, 
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comunidades extranjeras y cámaras empresariales, que participaron en los Foros Regionales que se celebraron en 
la Sierra Gorda, el semidesierto y la zona metropolitana. (VDLS) 
  
CONTINUARÁ DIPUTADO EN TU EMPRESA 
Por Dolores Martínez   
El legislador Roberto Cabrera dio a conocer que para el próximo mes reanudará el programa con el que busca 
generar mayor acercamiento con el sector industrial. El diputado local por el IX Distrito, Roberto Cabrera Valencia, 
dio a conocer que para el próximo mes reanudará el programa Diputado en Tu Empresa, con el que busca generar 
mayor acercamiento con este sector empresarial, así como conocer las necesidades que prevalecen en sus áreas de 
trabajo. (ESSJR 1 y 2) 
  
SEÑALAN DIFICULTADES PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE LA LEY OLIMPIA 
Por Jahaira Lara  
A más de un año de aprobarse la Ley Olimpia en Querétaro, que derivó modificaciones al Código Penal votadas en 
el Congreso del Estado, activistas señalaron que aún se presentan deficiencias y complicaciones para la aplicación 
y buen funcionamiento de la ley en la entidad. De acuerdo con la delegada del Frente Nacional para la Sororidad, 
María Alejandra Dávila Alvarado, a pesar de que el estado de Querétaro fue el octavo en aprobar la Ley y que ya se 
logró la primera vinculación a proceso por el tema de la Ley Olimpia a nivel nacional en Jalpan de Serra, aún hacen 
falta medidas para que se garantice la correcta aplicación en la entidad, como capacitación a la FGE y la Policía 
Cibernética. (N 6) 
  
PIDEN NUEVA CONVOCATORIA DE DIGNIFICACIÓN DE CONDOMINIOS 
A fin de que se abra nuevamente el programa de Dignificación de Condominios que emitió la administración 
capitalina, así como el número de condominios beneficiados, el diputado por el tercer distrito, Ricardo Caballero 
González, presentó un exhorto para el Municipio de Querétaro y a la Secretaría de Desarrollo Humano y Social. (N 
6) 
 
REGULACIÓN DEL HOME OFFICE TRAERÁ CERTIDUMBRE: KURI 
Ante la nueva realidad laboral que se vive en México a consecuencia de la pandemia por el COVID-19, desde el 
Senado de la República se trabajó por apoyar la nueva dinámica social, por ello, el senador, Mauricio Kuri González, 
anunció que el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), votó a favor de la minuta de dictamen 
de reformas a la Ley del Trabajo, que reconoce legalmente el teletrabajo, o también llamado home office. (DQ 8, 
ADN, LDH, AQ, CI, VDLS, PI) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
NECESARIO, BAJAR A 35% ÍNDICE DE OCUPACIÓN HOSPITALARIA: GOBIERNO 
La ocupación hospitalaria de atención Covid-19 debe bajar a 35%, por lo que es necesario que la ciudadanía tome 
precauciones y reduzca su movilidad, sobre todo por la temporada: desde la fiesta de la Virgen de Guadalupe hasta 
el Día de Reyes. Así lo reveló la vocería organizacional del gobierno del estado, a través del índice de Modulación, 
que es actualizado todos los días y que se publica en www.queretaro.gob.mx/covid.19. (EUQ 1 y 7) 
  
 
 

http://www.queretaro.gob.mx/covid.19
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APLICAN PRUEBAS VS. LA COVID-19 
Por Fernando Camacho 
Ayer se realizaron pruebas rápidas para detectar a personas portadoras de COVID-19, en la explanada del Jardín 
Guerrero donde estuvo una unidad móvil de la SESEQ. Después de un cuestionario previo, se ingresaba a la unidad 
donde se realizaría el raspado faríngeo y en veinte minutos se obtendría el resultado. La médico a cargo comentó 
que en promedio se realizan 125 muestras, lo cual varía dependiendo del interés de la gente en realizarse esta 
prueba. (AM 2) 
  
ESTAMOS AÚN MUY LEJOS DE LLEGAR UN ESCENARIO C 
Por Cecilia Conde 
El endurecimiento de medidas contra el Covid-19 se dará si incrementan las hospitalizaciones y la positividad a 
más del 50%, lo que causaría el cambio al escenario C de confinamiento modulado, aunque las cifras hasta esta 
semana marcan que todavía hay un margen para llegar al encierro. De acuerdo con la SESEQ hasta este jueves por 
la noche el promedio de ocupación hospitalaria era del 44% y la positividad, es decir el porcentaje de pruebas que 
salen positivas del total que se realizan, era del 37.7%, lo que representa un disminución del 4% respecto a la 
semana pasada. (DQ 1 y 2) 
  
EMPRESAS DE QUERÉTARO APLICARÁN PRUEBAS RÁPIDAS DE COVID-19 A EMPLEADOS 
Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU, confirmó que las empresas acordaron la aplicación de pruebas 
rápidas para la detección del COVID-19. Se trata de 180 empresas con las cuales sostuvieron la reunión esta 
semana, quienes estuvieron de acuerdo con la medida. (N 3, ADN, CI, IN) 
 
EMPRESAS DEBERÁN REPORTAR CONTAGIOS 
Por Cecilia Conde 
Las empresas de los sectores económicos que realicen pruebas rápidas para detectar Covid-19 en sus centros de 
trabajo, deberán reportarlo en la plataforma de vigilancia epidemióloga estatal, y solo podrán aplicarla a personas 
con síntomas, indicó Marco del Prete, titular de la SEDESU. Refirió que piden que notifiquen a la secretaría de Salud 
los casos positivos para que puedan darles el seguimiento epidemiológico correspondiente desde la plataforma en 
la que actualmente reportan. (DQ 7) 
 
QUERÉTARO LLEGA A 26 MIL 130 CASOS DE COVID-19 CON MIL 764 DEFUNCIONES 
En Querétaro se tiene un registro acumulado de 26 mil 130 casos de COVID-19; 50% son mujeres y 50% son 
hombres. Ya se dio de alta sanitaria a 721 pacientes, con lo que se tiene un registro de 21 mil 897 altas (83.8%). Se 
tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a dos mil 138 pacientes y 22 en la Unidad 
Médica de Aislamiento COVID-19. Hay 309 pacientes hospitalizados, de los cuales 120 se encuentran graves, y se 
han registrado mil 764 defunciones. (LVDQ, EM) 
  
SEDESOQ AMPLÍA EL PLAZO PARA ENTREGAR TARJETAS DE APOYO EN DOMICILIO 
La encargada de despacho de la SEDESOQ, Sandra Diez, anunció que se ampliará el plazo para entrega de tarjeta en 
domicilio a los adultos mayores de 70 años y a personas con discapacidad hasta el 12 de diciembre, por lo que, 
quienes aún no lo reciben, deben esperar la visita. (LVDQ) 
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QROBOT, LÍNEA DE WHATSAPP ATENDERÁ DUDAS DE COVID 19 
El gobierno de Querétaro creó la línea de WhatsApp QROBOT en la que la ciudadanía puede resolver sus dudas 
acerca del COVID-19, incluyendo dónde realizarse las pruebas, ayuda psicológica, atención médica, así como datos 
sobre horarios y aforos. Lo único que se tiene que hacer es enviar la palabra HOLA al número 4429800981. (N 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
EL MUNICIPIO DE COLÓN REGALARÁ CENAS NAVIDEÑAS POR COVID-19 
En total 35 familias de las nueve delegaciones del Municipio de Colón serán beneficiadas con una cena de navidad 
resultado de la iniciativa de la Secretaría de Desarrollo Social por promover las tradiciones en marcos de seguridad 
sanitaria. (EQNO) 
 
PRESENTA LUIS NAVA EL PROGRAMA «ACERCÁNDOTE», EL CUAL OFRECERÁ TRANSPORTE GRATUITO A 
LOS CIUDADANOS PARA ACERCARLOS A LOS EJES ESTRUCTURALES DEL SISTEMA QROBUS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, presentó el programa Acercándote, que a partir de este lunes 14 
de diciembre ofrecerá transporte gratuito para que los habitantes de 50 colonias de la zona norponiente y centro 
de la ciudad, puedan acercarse a los ejes estructurales del sistema QroBus, lo que permitirá hacer conectividad con 
el transporte público y llegar más rápido y seguro a su destino. (N 1 y 2, PI, AQ, M, Q24-7, IN, EUQ 1 y 3, ADN, CI) 
 
FOMENTAN EN EL MARQUÉS TALLERES DE CAPACITACIÓN PARA MUJERES 
A fin de fortalecer el emprendimiento y empoderamiento de las mujeres marquesinas, el IMM-El Marqués,  en aras 
de propiciar su desarrollo económico, realizó un curso de herrería y curso básico de uñas en 7 comunidades de la 
demarcación. Al respecto la directora de la dependencia, Evelyn Moya Mota, señaló que, de igual manera se buscan 
mecanismos de prevención contra la violencia a dicho sector, así como mejorar la calidad de vida de los hogares de 
esta zona y poder apoyar en todos los sentidos a las mujeres a tener una independencia económica. (EQNO, M, CI, 
VDLS, IN) 
   
PRESENTA UN AVANCE DEL 65% OBRA DE MEJORAMIENTO DEL CAMINO A SAN PEDRO AHUACATLÁN 
El Presidente Municipal de San Juan del Río, Memo Vega, supervisó la obra del mejoramiento del camino a San 
Pedro Ahuacatlán, la cual lleva un 65% de avance y se proyecta concluir en el mes de enero. Acompañado del 
Secretario de Obras Públicas, Víctor Marín y del contratista que ejecuta esta obra, el Alcalde constató que ya se 
concluyeron los trabajos de terracería; y que se está trabajando en la estructura del pavimento, la colocación de 
carpeta asfáltica y la instalación eléctrica del alumbrado. (ESSJR 4, ADN, RQ, VI) 
   
GERMAIN GARFIAS IMPULSA SUBSIDIO AL CAMPO EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Martín García Chavero 
El regidor síndico del municipio, Germain Garfias, dio a conocer que gestionó con la iniciativa privada un programa 
de subsidio para implementos agrícolas, que benefician al campo de San Juan del Río. (RQ) 
  
APRUEBA TEQUISQUIAPAN SU PRESUPUESTO DE EGRESOS; NO HABRÁ INCREMENTO AL IMPUESTO 
PREDIAL 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía señaló que se aprobó el presupuesto de Egresos donde 
no habrá aumento del impuesto predial para apoyar a la economía de las familias. (ADN) 
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ENTREGARON UNIFORMES A SINDICALIZADOS EN TEQUIS 
Por Dolores Martínez  
El alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía, entregó 129 uniformes al personal sindicalizado, con lo que refrendó 
su compromiso para dar cumplimiento al contrato colectivo de trabajo. El alcalde agradeció el compromiso que 
tienen los trabajadores del sindicato y reconoció que sigue habiendo mucho trabajo por realizar a favor de la 
sociedad y de los empleados de la administración. (ESSJR 8R) 
  
PIDEN AMPLIAR PADRÓN BIENESTAR EN AMEALCO 
Por Dolores Martínez  
El delegado interino de la comunidad de San Ildefonso Tultepec, en Amealco de Bonfil, Camilo Ramírez Sánchez dio 
a conocer que es necesario que se haga una actualización del padrón de beneficiarios del programa federal 
Bienestar, con la finalidad de integrar a más adultos mayores. (ESSJR 8R) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ RECIBE CONSTANCIA DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Para colaborar y sumarse al Primer encuentro de Comidas Virreinales y Postres Conventuales, la UAQ recibió una 
constancia por parte del municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Turismo municipal, así como de la 
Canaco. El coordinador de Extensionismo, Jorge Luis Olmos, detalló que se tuvo un acercamiento con la Canaco, el 
cual implicó participar en la convocatoria que año con año realiza el Sistema de Consejos Municipales para la 
participación social, para la preservación de la cultura gastronómica de Querétaro. (EUQ 9VQ) 
 
ESTE AÑO DETONÓ VIOLENCIA DE GÉNERO 
El confinamiento por la pandemia del Covid-19 fue un fenómeno que detonó en este año la violencia contra las 
niñas y mujeres queretanas, advirtieron mujeres integrantes del Frente Feminista Nacional, Capítulo Querétaro. Al 
presentar los resultados del Informe Alterno Beijing +25 que realizaron, advirtieron que la erradicación de la 
violencia contra las mujeres y niñas sigue siendo uno de los grandes pendientes en el estado. Liliana Gutiérrez 
Leal, integrantes del Frente, reportó que el Instituto Queretano de la Mujeres pasó de recibir de 250 a 300 casos de 
violencia por mes, a 350 o hasta 680 durante el confinamiento; este último dato corresponde al mes de mayo de 
2020. (ABC) 
 
LA CUESTA DE ENERO DURARÁ HASTA JUNIO 
Priorizar el pago de deudas que de tiempo atrás se vienen arrastrando en la familia, sugirió el Vicepresidente de la 
Asociación de Fiscalistas, Juan Carlos García Solís, al hacer un llamado al buen uso del aguinaldo sobre todo en un 
año de estragos en la economía por la epidemia. (ABC) 
  
UN PRÓCER QUE FUE TODO “SIN QUERERLO” 
La historia de José Guadalupe Ramírez Álvarez es la de un exitoso emprendedor que abrió sus ojos al mundo a 
través de trozos de periódico donde, siendo un niño, se enteraba de lo que existía más allá de su pueblo, mientras 
trabajaba en una tienda de abarrotes. Algo fascinante y adictivo encontró en aquellos papeles que él convirtió en 
refugio de su infancia y en simiente de una legendaria voracidad literaria. Eso mismo que lo llevó a conjurar un 
destino familiar de modesto artesano para formarse, casi de forma autodidacta, y terminar siendo el queretano 
fundamental que hoy reconocemos a 100 años de su natalicio. (DQ 1, 4 y 5, ESSJR 1, 6 y 7) 
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ANDRÉS ESTÉVEZ RECIBIRÁ RECONOCIMIENTO EN LA CÁMARA FEDERAL DE DIPUTADOS 
Este viernes 11 de diciembre la Comisión Dictaminadora de Comunicadores por la Unidad AC en conjunto con la 
Comisión de Gobernación y Población de la Cámara de Diputados reconocerán a nuestro director general, el 
Licenciado Andrés Estévez Nieto por su Trayectoria Profesional en Comunicación 2020. (M) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - DELEGACIONES 
Por Adán Olvera   
 “Estábamos mejor cuando estábamos peor” este dicho aplica en el caso de las delegaciones del Gobierno federal, 
que hoy han quedado reducidas a simples oficinas de representación, en las que, con todo respeto, no se ata ni 
desata nada. Además de que no tienen recursos ni forma de operar porque no tienen margen de maniobra y de 
voluntad para operar, mejor ni hablamos; el anterior modelo de delegación era más amigable y los delegados eran 
personas cercanas a los problemas de la gente y de sus funciones. El caso, por ejemplo, de la oficina de 
representación del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) en Querétaro, 
donde se reconoce que existe coyotaje ante la presencia de supuestos asesores que buscan dar servicios a los 
derechohabientes, es difícil cuantificar el número de casos detectados porque el reporte se hace a nivel central y 
puede ser a través del portal oficial de la dependencia. Los ciudadanos no deben de caer en engaños, en el portal de 
internet del instituto, están registrados los asesores certificados en el apartado de promotores, donde cada asesor 
aparece con su fotografía, y está autorizado para realizar alguno de los trámites sin necesidad de que el 
derechohabiente acuda a las oficinas del Infonavit. Hay publicidad engañosa, y para evitar caer en ella, la 
dependencia a través de los canales oficiales; los derechohabientes reciben asesorías y deben de evitar caer en 
esas trampas ante oficinas federales que hoy no tienen recursos, ni personal para operar en beneficio de los 
ciudadanos. DE REBOTE. El ex gobernador de Querétaro, Ignacio Loyola, está considerado seriamente por el PAN 
para volver a la escena política y convertirse con amplias posibilidades en candidato de ese partido a una 
diputación federal; ya veremos cuando lleguen los tiempos si eso se concreta. (DQ) 
  
BAJO RESERVA 
PIDE GARCÍA GASCA QUE NO SE SUSPENDAN LOS APOYOS PARA TRANSPORTE A LOS ESTUDIANTES. Nos 
comentan que la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, seguirá levantando la voz para evitar que se suspenda 
temporalmente el apoyo económico que se les venía otorgando a los estudiantes para hacer uso del transporte 
público. Recordemos que la SEDESOQ informó que con la pandemia por Covid-19 no hay clases presenciales y por 
eso no se justifica la entrega del apoyo a las y los estudiantes con el que únicamente pagan dos pesos por viaje en 
Qrobús. Ante esto, García Gasca pide a la autoridad que reconsidere la medida debido a que muchos estudiantes de 
la UAQ requieren movilizarse debido a que tienen actividades presenciales indispensables. LISTA LA 
MANCUERNA PANISTA EN CORREGIDORA. Nos cuentan que en Corregidora ya se tiene definida la mancuerna 
con la cual competirá Acción Nacional en la siguiente elección. Para tomar la decisión, nos comentan, el 
blanquiazul midió las preferencias ciudadanas. En base a ello, nos dicen postula a Roberto Sosa para que busque su 
reelección como alcalde en dicha demarcación, mientras que para la diputación local también optará por la 
reelección del exalcalde y diputado Antonio Zapata, con lo cual el panismo conjuntará experiencia y juventud en su 
oferta electoral que presentará para dicho municipio, donde recordemos el PAN ha gobernado en cinco de las 
últimas seis administraciones. (EUQ 2) 
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CON-TEXTOS - VACUNA ANTICOVID, ENTRE LA ESPERANZA, LA IGNORANCIA Y LA INCOMPETENCIA 
Por Fernando Paniagua 
 (...) El último párrafo. Se acaba el 2020; uno de los peores para la humanidad; se observa la lontananza la llegada 
de un esperanzador 2021 y con él, en el caso de Querétaro, llegarán las campañas y la elección. Como adelanto les 
dejo aquí que el coordinador de los Senadores panistas, iniciará el siguiente año en ese encargo, aunque antes del 
15 de enero, pedirá licencia. Les digo. (EUQ) 
   
EL NEGOCIO INMOBILIARIO EN CORREGIDORA 
Por Andrés González 
Más allá de las tradiciones y de su corta historia como municipio – fue decretado como tal en 1941 – el municipio 
de Corregidora, conurbado totalmente al de Querétaro para formar parte importante de la llamada Zona 
Metropolitana Uno, se ha ubicado rápidamente como el cuarto municipio en importancia del estado. Y en los 
últimos 30 años, bien pronto dejó de ser El Pueblito – que oficialmente su cabecera municipal así se llama – para 
transformarse en una importante zona industrial, habitacional y de servicios. Y políticamente – y por eso – se ha 
convertido en una codiciada municipalidad y plantado ahí sus reales el Partido Acción Nacional, terminando con la 
hegemonía que el PRI había ejercido durante todo el siglo pasado. Su presupuesto para el 2021 andará arriba de 
los mil 300 mdp. Y su población, de los escasos 44 mil que tenía en los 90s del siglo pasado, sobrepasa los 200 mil 
para este 2020. INEGI. En este siglo XXI, de siete administraciones que ha tenido Corregidora, seis de ellas las ha 
ganado Acción Nacional y fue momentáneamente interrumpida por la administración del alcalde priista Carmelo 
Mendieta – 2009, 2012 – ahora mismo en problemas con la justicia. A partir de este 2012, las tres administraciones 
municipales siguientes, las ha ganado el PAN en forma por demás amplia. Esta última, la de Roberto Sosa Pichardo, 
le sacó más de 20 mil votos al candidato de Morena, formado por la coalición de este con PT y Movimiento social, 
20.5 mil; contra los 40.9 mil de la coalición PAN, PRD, Movimiento Ciudadano. Fue pues, un claro dos por uno. Al 
PRI casi le recetan el 3 por uno. Sin embargo, al trascender la intención de repetir la contienda, al alcalde Roberto 
Sosa Pichardo, el junior del clan azul, se le están cargando todas las pulgas. Y le comienzan a sacar la ropa sucia, la 
que no se lava en casa, sino que, por los tiempos electorales, la sacan a exhibir a la vía pública. Esto sucede cuando 
se rompe el equilibrio entre “los que todo tienen” y los que nada o casi nada, han alcanzado. Según la calificadora 
Fitch Ratings, la calificación nacional del municipio de Corregidora para el ejercicio fiscal 2019, “se encuentra en el 
rango menos de riesgo por incumplimiento respecto al resto de los gobiernos municipales de México” y cuanta con 
una mayor autonomía financiera en comparación con otros similares en población, teniendo un crecimiento mayor 
al PIB nacional, gracias a una economía local ascendente. Esos son las buenas, oficiales, que hasta se presumen. 
Pero las malas comienzan a brotar, solitas. Y aquí también, es el negocio inmobiliario el que ha crecido, como la 
población misma. Si no, como. La zona de El Batán viene arrastrando una sospechosa manipulación que se hace 
desde el cambio de uso de suelo. Ahí se vendió – y hay mucho por excavar – un predio municipal que estaba 
destinado para área verde a un particular y cuyo litigio camina ya en los tribunales. Al actual alcalde y este 
ayuntamiento, se le adjudica un cambio de densidad poblacional en una propiedad de 10 hectáreas en esa zona de 
El Batán, de 40 que tenía a 300 habitantes por hectárea, con zona comercial y toda la cosa. La justificación que se 
dio en cabildo fue la ampliación de la carretera estatal 413, aun cuando la afectación al predio no llegara a los 
1,500 metros cuadrados. Pero el mayor crecimiento inmobiliario se viene dando por el desarrollo impulsado en los 
alrededores de la carretera estatal 411, que cuenta con camellón central, acotamientos, ciclovías e iluminación, en 
donde – todavía – no vive casi nadie. Y el sospechosismo crece porque se han rehabilitado las bajadas de las calles 
Bosques de Versalles, Camino a San Francisco, en donde la población es de cero. Nadie vive pues, todavía. ¿Quiénes 
son los desarrolladores de estos predios? Los primeros beneficiados que lo agradecerán serán ellos, los 
desarrolladores, con todo el incremento al precio por metro cuadrado. Los perjudicados, por el sobreprecio de 
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estos predios, con infraestructura vial a costa del erario municipal, serán los ciudadanos que adquieran ahí esos 
lotes. Pero hay más, muchos más en inversiones infladas, como los arco techos que se han realizado en varias 
comunidades de esta municipalidad. Tenemos nombres y sobreprecios. Aquí les iremos dando seguimiento. Se va 
usted a sorprender. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
ACERCÁNDOTE. La segunda pandemia, y tan peligrosa como la primera: la económica, requiere de atención 
urgente y así o ha entendido Luis Nava, con su programa "Acercándote", para la movilidad gratuita de las personas 
que usan el QroBús, a fin de acercarlos a los ejes estructurantes. (N 1) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


